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Наш ректор
30 марта отмечалось 80-летие ректора и президента Технологического ин-
ститута Анатолия Сергеевича Дудырева.

К этому юбилею была подготов-
лена фотовыставка «80 мгнове-
ний судьбы». В её основе — архив 
семьи Дудыревых, который позво-
лил представить масштаб лично-
сти и насыщенность пройденного 
жизненного пути Анатолия Серге-
евича. Ученики и коллеги профес-
сора Дудырева вспоминают его 
как человека, умевшего видеть 
перспективы и заботиться о ка-
ждом, кто входил в большую се-
мью родной для него Техноложки.

Борис Дмитриевич Павлов, 
заведующий кафедрой ВЭП:

Работать с Анатолием Серге-
евичем было очень интересно. 
Человек он был крайне занятой. 
Вначале помощник, потом заме-
ститель секретаря парткома, по-
том секретарь, проректор по на-
учной работе, и наконец, ректор 
института. Но при этом нашу ка-
федру он из поля своего внима-
ния никогда не выпускал. Умел так 
дело наладить, что его и рядом нет, 
а на рабочем месте всё в порядке. 
Каждый день приходил, всех своих 
сотрудников собирал и у каждого 
спрашивал, что они сделали, что 
намечено, подсказывал, направ-
лял. И причём были люди и более 
талантливые, и менее способные, 
это для него большого значения 
не имело, он для каждого выде-
лял время. В результате, все вроде 
и работали самостоятельно, но при 
этом всегда находились под чутким 
руководством.

Ссотрудничество с Анатолием 
Сергеевичем научило меня, пре-
жде всего, любви к труду. Он всег-
да говорил, что тот, кто не трудит-
ся, тот ничего не добьётся, поэ-
тому нужно работать, работать 
и работать (это он так Ленина пе-
рефразировал), тогда всё у нас 

будет. В общем, по этому завету 
кафедра сейчас и живёт.

Александр Петрович Сусла, 
старший продаватель кафедры 
ВЭП:

—  Работать я начал ещё будучи 
студентом, в 2008 году меня при-
няли учебным мастером на кафе-
дру ВЭП. Анатолий Сергеевич, не-
смотря на то, что был такой вели-
чиной, глыбой, общавшись с нами, 
обычными студентами, к каждому 
всегда подходил максимально кор-
ректно, вежливо, можно сказать, 
общался на равных, но при этом 
мы чувствовали, что он нам как 
отец — пытался понять, помочь, 
независимо от того, какие пробле-
мы были, глобальные или мелкие. 
Он всегда говорил: будут неприят-
ности, не знаете, что делать, при-
ходите сюда — на этот маленький 
клочок земли, здесь мы вас встре-
тим, поговорим и никогда не от-
кажем в помощи. Наш институт 
и был для него той землёй, за ко-
торую он отвечал, за всех сотруд-
ников, за всех студентов.

А когда профессор Дудырев 
стал президентом, он выбрал меня 
в помощники, так я и оставался 
с ним до конца. Можно сказать, 
что он мне передал эстафетную 
палочку и в научной деятельно-
сти — Анатолий Сергеевич пред-
ложил тему для моих исследо-
ваний, которые я и сейчас про-
должаю, планирую вскоре защи-
тить кандидатскую. Надеюсь, что 
на диссертационном совете в Тех-
нологическом институте. 

Работать с таким большим учё-
ным было одно удовольствие. Его 
отличало нестандартное мышле-
ние, оригинальный подход к реше-
нию даже, казалось бы, таких при-
кладных, обыденных задач. Инте-

ресно было наблюдать, как рабо-
тает его научная мысль.

Евгений Александрович Ви-
дякин, аспирант, ассистент ка-
федры ВЭП:

—  Анатолий Сергеевич уча-
ствовал в моей жизни ещё до того, 
как я поступил в институт. Я учил-
ся в 9 классе 395 лицея, а профес-
сор Дудырев приходил к нам и рас-
сказывал об институте, о специ-
альности, о кафедре. Он умел 
говорить о науке без занудства. 
Про пиротехнику рассказывал 
очень увлекательно, с примера-
ми из своего детства, это было 
так ярко, что у меня не осталось 
сомнений — поступать буду в Тех-
нологический институт. А потом 
я с ним встретился на 2 курсе, 
на введении в специальность «Хи-
мическая технология энергонасы-
щенных материалов», после чего 
и с выбором кафедры я опреде-
лился. Вообще, Анатолий Сергее-
вич запомнился мне как очень от-
крытый человек, он и со студента-
ми общался, как с друзьями. Для 
всех, кто учился на нашей кафе-
дре, он был отцом, мы его так вос-
принимали. Мог подойти, взять 
за плечо и просто сказать: «Всё 
будет хорошо!», и ты ему верил. 
А какой он лектор был! Прекрас-
ный оратор, никогда по бумажке 
не читал, рассказывал так, что 
на парах всегда был аншлаг, нам 
студенты других специальностей 
завидовали. К сожалению, наша 
совместная научная работа была 
недолгой, но в наследство мне 
осталось такое его качество, как 
целеустремлённость.

Марина Юрьевна Зубкова, до-
цент кафедры аналитической химии:

—  Я уже была студенткой, ког-
да Анатолий Сергеевич стал рек-

тором. Он очень много внимания 
уделял воспитательной работе 
со студентами, особенно стройот-
рядам. А я постоянно участвова-
ла в летнем трудовом семестре, 
пять раз ездила комиссаром. Пе-
ред отъездом на митингах он сам 
нас напутствовал, делился сво-
им опытом. Собирал командиров 
и комиссаров после возвраще-
ния, интересовался, как прошёл 
сезон, какие проблемы возника-
ли, что нужно исправить, улуч-
шить. К нашему ректору всегда 
можно было прийти в кабинет 
с любой своей идеей, с любым 
вопросом. Он всегда был досту-
пен, активен, позитивен, добро-
желателен. Это действительно 
был Наш ректор!

И это при том, что руководить 
вузом ему пришлось в очень не-
простые времена. Как мне кажет-
ся, Анатолий Сергеевич сделал 
не только всё возможное, но и не-
возможное, чтобы институт сейчас 
успешно работал. Он очень мас-
штабно видел ситуацию, всегда 
предлагал смотреть на проблему 
шире, искал нестандартные под-
ходы к её решению, умел мыслить 
на перспективу.

Тамара Балабековна Чистяко-
ва, заведующая кафедрой систем 

автоматизированного проектиро-
вания и управления:

—  Я считаю, что наш институт 
в том виде, в котором он сейчас 
есть — заслуга Анатолия Серге-
евича. Он заложил и поддержи-
вал долгие годы идею того самого 
технологического лидерства, о ко-
тором сейчас говорят, как об ос-
нове развития нашей экономики. 
Его ректорская деятельность при-
шлась на самый тяжелый для стра-
ны период, но Анатолий Сергеевич 
смог сохранить институт, чтобы 
он не превратился в какой-нибудь 
бизнес-центр, площадка же при-
влекательная для всех! Во время 
реформ поступали предложения 
реструктурировать, присоединить 
куда-то наш вуз, но мы сохранили 
самостоятельность, сумели под-
держать научные школы, которым 
скоро 200 лет будет. 

Он умел одинаково ценить 
и уборщицу, и профессора. По-
нимал, как поддержать научную 
идею, чтобы она была доведе-
на до реализации. У него были 
особые организаторские способ-
ности, умение находить партнё-
ров, налаживать долгосрочные де-
ловые отношения. Для меня Ана-
толий Сергеевич — пример того, 
как нужно управлять коллективом.
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PROкарьеру От инженера до директора
Дмитрий Валерьевич Ислентьев в 2010 году окончил магистратуру СПбГТИ(ТУ) по направ-
лению «Химическая технология и биотехнология» с красным дипломом. Но на этом этап 
жизни, связанный с Техноложкой, для него не закончился.

Дмитрий Валерьевич Ис-
лентьев, директор производ-
ственной площадки BIOCAD:

—  Я принял решение по-
ступить в аспирантуру и по-
ставил для себя цель успешно 
её окончить, что мне и удалось 
в июне 2013 года с получени-
ем степени кандидата техни-
ческих наук.

Учёба в аспирантуре была 
для меня не самым простым 
периодом: сложная тема дис-
сертации, много эксперимен-
тов,  научной  литературы. 
В первый год я ещё и работал 
по специальности, причем до-
вольно успешно, хотя давалось 
мне это нелегко. Почти за год 
до защиты мне пришлось сде-

лать выбор в пользу написа-
ния диссертации и отказаться 
от работы. Однако навыки, ко-
торые я получил во время под-
готовки своей кандидатской, 
в будущем мне очень приго-
дились. Они помогли мне вы-
йти на новый уровень работы 
с информацией, сборкой уста-
новок и постановкой экспери-
ментов. После аспирантуры 
я устроился в компанию, ко-
торая занималась электрохи-
мией и разными продуктами 
в этой области.

А в 2014 году началась моя 
история в компании BIOCAD. 
Начиная с должности инжене-
ра, за 11 лет я вырос до ди-
ректора производственной 
площадки в Санкт-Петербур-
ге, где расположены основ-
ные производственные мощ-
ности компании по произ-
водству биотехнологических, 
а также химически синтези-
руемых субстанций, готовых 
твердых и жидких лекарствен-
ных форм. BIOCAD являет-
ся одним из лидеров фарма-
цевтической отрасли России 
и осуществляет полный цикл 

разработки и производства 
лекарственных препаратов.

Безусловно, большое влия-
ние на путь моего становления 
оказал Технологический ин-
ститут, где я получил базовые 
знания: основы инженерного 
мышления, важнейшие законы 
и принципы внутри них и при-
кладные навыки, которые мне 
пригодились в работе. Именно 
поэтому я считаю, что студен-
там очень важно ценить и уде-
лять особое внимание учебе 
в вузе. Для них это возмож-
ность прикоснуться к истокам 
фундаментального научного 
знания. Тем более, когда эти 
знания дают преподаватели 
высочайшего профессиональ-
ного уровня — грех не учить-
ся. В Технологическом инсти-
туте у нас именно такие препо-
даватели и были. Помню, как 
на лекциях по химии, физике 
и вышмату (да простят меня 
студенты) прям заслушивался.

Я хоть и сидел над книга-
ми частенько, студенческая 
жизнь не обошла меня сто-
роной. Я принимал участие 
в КВН, игре «Что? Где? Ког-

да?», даже был капитаном 
в команде Техноложки, ак-
тивностях профсоюза и спор-
тивных мероприятиях. Кро-
ме того, я жил в студенче-
ском общежитии, поэтому 
мне было не до скуки. Сту-
денчество подарило мне мно-
го хороших знакомств и на-
стоящих друзей.

Если говорить о напутстви-
ях, то я бы хотел пожелать сту-
дентам осознанно подходить 
к вопросу образования и раз-
вития в профессии, ценить воз-
можности, которые вам предо-
ставляет университет, трудить-
ся, быть активными, следить 
за трендами и перспектива-
ми в той области, к которой 
лежит душа, следовать своим 
целям и прилагать усилия для 
их достижения! Это базовые 
вещи, но они работают. Если 
из стен Техноложки вы вынесе-
те реальные знания и навыки, 
к получению которых осознан-
но подошли, то у вас всё полу-
чится! Выбирайте, что вам ин-
тересно, куда вас тянет, и ре-
ализуйте там свой потенциал 
на 100 %!

Во всём 
первые
П е р в ы м и   в ы п у с к н и к а м и 
СПбГТИ(ТУ) 2025 года традицион-
но становятся студенты инженер-
но-технологического факультета.

В этом году вручено 65 дипломов по специ-
альности «Химическая технология энергона-
сыщенных материалов и изделий», из них 
8 — с отличием; 34 — по направлению «Хи-
мическая технология материалов современ-
ной энергетики», 2 — с отличием. Первым вы-
пускником по специальности «Проектирова-
ние технологических машин и комплексов» 
стал Андрей Чапулин.

Молодых специалистов поблагодарили 
и поздравили ФГБУ НИИСК, ФГУП СКТБ 
«Технолог» и АО «НПП “Краснознамёнец”». 
Многие студенты уже работали на профиль-
ных предприятиях во время преддипломной 
практики и к моменту выпуска большинство 
из них трудоустроилось по специальности.

Лучшим выпускником 5 факультета стал 
Иван Никитин — победитель ряда всерос-
сийских олимпиад и конкурсов, обладатель 
дипломов за лучшие доклады на конферен-
циях, автор нескольких публикаций и заяв-
ки на патент.

—  С выбором Технологического института 
я определился ещё в школе по советам пре-
подавателей. Выбрал специальность «Хими-
ческая технология энергонасыщенных матери-
алов и изделий», поскольку хотел иметь воз-
можность обучаться без перепоступления в ма-
гистратуру. Спустя 5,5 лет считаю, что сделал 
правильный выбор, так как за это время я смог 
освоить не только спецкурсы по специально-
сти, но и получить обширные общеинженерные 
навыки из разных областей науки и техники.

Начиная с середины 3 курса, помимо учёбы, 
я занимался научно-исследовательской рабо-
той на кафедре общей химической техноло-
гии и катализа. Мы разрабатывали эффек-
тивные катализаторы газоочистки с исполь-
зованием технологических отходов в рамках 
проекта РНФ. По результатам работы я не-
однократно делал доклады на конференци-
ях всероссийского и международного уров-
ня. На последних курсах активно участвовал 
в олимпиадах и инженерных конкурсах.

Победив на Олимпиаде «Я-Профессио-
нал», прошёл отбор и смог принять участие 
в Инженерной школе ХИМПРОМ-2024, кото-
рая проводилась Томским политехническим 
университетом совместно с компанией ПАО 
«Сибур Холдинг».

Конечно, совмещать участие в олимпиа-
дах, научную работу и при этом хорошо учить-
ся было непросто, но именно в этом и есть 
залог успеха. Те знания, которые я получал 
на занятиях, помогали мне достичь таких ре-
зультатов. Учёба в Технологическом инсти-
туте дала очень хорошую базу для развития. 
Я освоил методы научного познания и рабо-
ту в лаборатории, прокачал навыки написа-
ния научных текстов и публичных выступле-
ний. Всё это помогает мне в жизни и работе. 
В моих планах — работа в сфере полимеров 
и нефтехимии, а также подготовка к поступле-
нию в аспирантуру в ближайшем будущем.

Неделя открытий
В этом году Технологический институт впервые принял 
участие в Неделе высоких технологий и технопредприни-
мательства. 

НВТиТ — образовательный проект для 
школьников, студентов, педагогов и всех, 
кто интересуется развитием науки и тех-
нологий. Как показывает практика, неде-
ля является эффективным инструментом 
для формирования и развития интереса 
старшеклассников к обучению в техниче-
ских вузах и работе в современных нау-
коёмких сферах.

В этот раз активное участие в НВТиТ 
приняли специалисты кафедр ядерного 
цикла. Они выезжали с лекциями и ма-
стер-классами в дружественные школы. 
В лицей № 299 Фрунзенского района от-
правились преподаватель кафедры Юрий 
Коряковский и студентка 4 курса Мария 
Шпытальная, чтобы поговорить со стар-
шеклассниками о карьере в атомной на-
уке и промышленности. А в колпинскую 
школу № 258 выехали выпускница ка-
федры РТ этого года Ольга Жиронкина 
и студентка Александра Шубина, а так-
же преподаватель кафедры ИРРТ Андрей 
Акатов. Андрей Андреевич также запи-
сал один из выпусков подкаста «Как всё 
устроено на самом деле», в котором рас-
сказал об атомной энергетике.

А. А. Акатов: «Мы не только говори-
ли с ребятами о крупнейших НИИ ядер-
но-физического и химического направ-
ления, проектировании и сооружении 
АЭС, строительстве атомных ледоко-
лов и плавучих энергоблоков силами пе-
тербургских специалистов, но и показали 
школьникам, что такое явление радиоак-
тивности на практике. Учащиеся своими 
глазами смогли увидеть треки альфа-ча-

стиц в камере Вильсона, послушать, как 
прибор фиксирует ионизирующее излуче-
ние, и самостоятельно проверить, каки-
ми средствами можно защититься от ра-
диации. Мы благодарим педагогов за ор-
ганизацию мероприятий Недели высоких 
технологий и технопредпринимательства, 
а также за возможность встретиться бо-
лее чем с сотней старшеклассников про-
фильных школ за один день. Теперь ждём 
их в Техноложке!»

Школьников, которых заинтересова-
ла история нашего института, пригласи-
ли на экскурсию, её провела Ольга Вик-
торовна Щербинина. Судя по отзывам, 
посещение университета участникам за-
помнилось.

«Любой музей — это источник и бес-
ценный хранитель информации. В вашем 
музее очень уютно, сдержанно, органи-
зовано всё с душой и большим уваже-
нием к событиям, людям и даже экспо-
натам! Спасибо экскурсоводу за пре-
красную мотивацию к познанию нового, 
за „час открытий“. Мы все испытали гор-
дость за уровень образования в Техноло-
гическом институте, который позволил 
многим его выпускникам реализовать 
свой потенциал в полной мере, оставить 
след в истории открытий мирового мас-
штаба. Мероприятие полностью оправ-
дало наши ожидания», — отметила Та-
тьяна Владимировна Каменцева, педа-
гог 553 школы.
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С 3 по 5 марта на базе СПбПУ 
им. Петра Великого прошёл ре-
гиональный тур Всероссийской 
студенческой олимпиады по безо-
пасности жизнедеятельности. Со-
ревнования проводились под эги-
дой Координационного совета Ми-
нобрнауки России «Инженерное 
дело, технологии и технические 
науки». СПбГТИ(ТУ) представ-
ляла команда инженерно-техно-
логического факультета, в состав 
которой вошли студенты 1 курса: 
Олеся Чувикова, Святослав Мал-
ков и Максим Соколов. Руково-
дитель команды — доцент кафе-
дры РТ Жанна Борисовна Лютова. 
Наши студенты успешно справи-
лись со всеми заданиями, защити-
ли научный проект перед эксперт-
ным жюри и завоевали специаль-
ный приз «За командный дух».

***
Кафедра социологии СПбГТИ(ТУ) 
совместно с Институтом соци-
альных технологий Сыктывкар-
ского государственного универ-
ситета им. Питирима Сорокина 
провела Всероссийский круглый 
стол с международным участи-
ем на тему «Актуальные вопро-
сы инклюзивных практик: соци-
ально-психологический аспект».

***
13–14 марта прошла окружная 
учебно-методическая конферен-
ция «Основы российской государ-
ственности. Развитие». Возглав-
ляли работу конференции науч-
ный руководитель проекта «ДНК 
России», проректор РАНХиГС Ан-
дрей Полосин. В ходе конферен-
ции были заслушаны проблемные 
доклады, посвященные особен-
ностям преподавания курса ОРГ, 
участники выдвинули ряд предло-
жений по его развитию. От кафе-
дры социологии СПбГТИ(ТУ) в кон-
ференции принимали участие: 
старший преподаватель Е. И. Ба-
рышникова, ассистенты М. В. Пи-
щикова и З. В. Попов. Студенче-
ский актив представляли участни-
ки Медиацентра «ProMedia» Вале-
рия Бугаева и Артём Гурин.

***
18 марта студенты СПбГТИ(ТУ) 
стали участниками мо ло деж но-
патриотической акции, приуро-
ченной ко Дню воссоединения 
Крыма с Россией. Праздник про-
ходил в центре города на Ма-
лой Конюшенной улице. Прой-
дя по маршруту, студенты смог-
ли погрузиться в историю и про-
верить свои знания и эрудицию. 
Организатором акции выступил 
Центр патриотического воспита-
ния молодежи «Дзержинец» при 
поддержке Комитета по моло-
дежной политике и взаимодей-
ствию с общественными орга-
низациями.

***
26–27 марта в СПбГТИ(ТУ) про-
ходила XV Международная олим-
пиада-конкурс научных работ 
учащихся 5–11 классов школ, 
гимназий, лицеев и колледжей 
«Химия: наука и искусство» име-
ни В. Я. Курбатова. В этом году 
в конкурсе приняло участие око-
ло 150 участников из 11 регионов 
нашей страны, а также Азербайд-
жана и Казахстана. Жюри от-
метило высокий уровень работ 
школьных команд, подготовкой 
которых занимались выпускни-
ки Технологического института.

***
Студенческий танцевальный 
коллектив «Эдельвейс» высту-
пил на главной сцене страны — 
в Государственном Кремлёв-
ском Дворце. Он стал участни-
ком концерта «Шедевры музыки 
и кино», который был посвящён 
95-летию со дня рождения выда-
ющегося советского и российско-
го композитора Андрея Петрова. 
На вечере прозвучали любимые 
миллионами произведения, свя-
занные с отечественным кине-
матографом. Их исполнили из-
вестные певцы, актеры театра 
и кино. Наши танцоры выступи-
ли в прологе с номером «Свет, 
камера, мотор», рассказываю-
щем о творчестве талантливого 
композитора.

Профессионалы
В конце марта в рамках XV Петербургского международного образователь-
ного форума проходил ежегодный региональный форум среднего профес-
сионального образования «ПРО#ПРОФТЕХ». В этом году он был посвящён 
85-летию системы среднего профессионального образования, основная 
тема — «Человек труда».

Кульминацией форума стала торжественная цере-
мония закрытия регионального этапа Чемпионата 
по профессиональному мастерству «Профессио-
налы». Её участниками стали студент Центра СПО 
Владислав Разумовский — серебряный призёр ре-
гионального этапа по компетенции «Охрана тру-

да» — и его эксперт-наставник Айсулу Атумтаев-
на Батталова.

Соревнования чемпионата профессионального 
мастерства проходили по перспективным и попу-
лярным направлениям, которые важны для эконо-
мического развития нашей страны. В числе партнё-
ров проекта — 300 компаний и предприятий. Почти 2 
тысячи конкурсантов работали над актуальными за-
дачами и проектами, а также получили возможность 
пройти стажировку и устроиться на работу. Как от-
метил Губернатор Санкт-Петербурга Александр Бе-
глов, «Чемпионат — это важнейшая площадка для 
талантливой молодёжи, он помогает раскрыть спо-
собности, проверить свои силы и найти возможно-
сти для будущей карьеры».

Преподаватели и студенты ЦСПО приняли уча-
стие в мастерских и стратегических сессиях, про-
ходивших в рамках форума «ПРО#ПРОФТЕХ». 
Они были посвящены продвижению системы СПО 
и налаживанию актуальных способов взаимодей-
ствия между учебными заведениями и работода-
телями региона.

Сохраняя память
Студентка Центра СПО Татьяна Никонова выступила с докладом на II мо-
лодёжной конференции «Город-фронт Ленинград».

Секционные заседания конфе-
ренции, посвящённой 80 годов-
щине Победы в Великой Отече-
ственной войне, прошли в очном 
и онлайн-форматах в стенах веду-
щих вузов России, Беларуси, Ар-
мении и Узбекистана. Модерато-
рами этих встреч стали истори-
ки, сотрудники Государственного 
мемориального музея обороны 
и блокады Ленинграда.

Татьяна подготовила рассказ 
о трудовом подвиге студентов 
и преподавателей Технологиче-
ского института в годы войны.

—  Мне была интересна тема 
и  хотелось  попробовать  себя 
в роли исследователя и доклад-
чика. С подготовкой мне помога-
ла наш преподаватель английского 
Наталья Александровна Антошко-
ва, она поделилась книгами, вы-
пущенными к юбилеям институ-
та, также я использовала истори-
ческий раздел сайта нашего вуза. 
Я выбрала именно эту тему, по-
тому что мы мало задумываемся 
о том, кто и какой ценой поставлял 
необходимые для фронта и тыла 
изделия. Во время исследования 
меня впечатлили сила духа и само-
отверженность студентов и препо-
давателей ЛХТИ, несмотря на хо-
лод, голод, постоянные бомбар-
дировки, они продолжали бороть-
ся с врагом, работали, помогали 
фронту. Они ни на день не пре-
кращали научную деятельность.

Великая Отечественная война 
в нашей семье, как и во многих 
других семьях, оставила неизгла-
димый след. Два моих прадеда по-
гибли, защищая Родину, их име-
на навечно занесены в Книгу па-
мяти. Я помню, я горжусь!

Дедушкин отец Петр Михайло-
вич Павшуков был призван в пер-
вые дни войны, пропал без вести 
в августе 1941 года на Карель-
ском фронте. Бабушкин отец Фе-
дор Федорович Петров также был 
призван в начале войны, сначала 
был в партизанском отряде на тер-
ритории Карелии, затем присоеди-
нился к частям фронтовой развед-
ки, прошел всю войну, погиб в мае 
1945 года, не дожив нескольких 
дней до Победы.

Мои прабабушки Дарья Дми-
триевна Павшукова и Анна Семе-
новна Петрова — ветераны тру-
дового тыла, во время войны обе 
с семьями были эвакуированы, 
одна работала на железной доро-
ге в Архангельской области, вто-
рая на оборонном заводе в Сверд-
ловской области. Ни та, ни другая 
не любили вспоминать, что при-
шлось им пережить в тяжелые 
военные годы. 9 мая для них был 
действительно праздником со сле-
зами на глазах. День Победы для 
всей нашей семьи — святой день. 
У нас традиция: после шествия 

Бессмертного полка мы всегда 
собираемся вместе, теперь уже 
у моей бабушки Марии Федоров-
ны Павшуковой, она у нас заслу-
женный учитель РФ, более 40 лет 
проработала учителем начальных 
классов в сельской школе. Её рас-
сказ-воспоминание, что пришлось 
пережить ей и ее семье во время 
войны нельзя слушать без слез.

У времени есть своя память — 
история. Наши солдаты защитили 
не только страну, множество са-
мых разных народов они спасли 
от угрозы уничтожения и запла-
тили за это страшную цену. Нель-
зя забывать то, что было сдела-
но ради тебя, чтобы ты мог жить 
на Земле. Именно поэтому я счи-
таю, что нужно уделять внимание 
теме Великой Отечественной во-
йны. Сколько бы лет ни прошло, 
память о тех, кто кровью и потом 
приближал победу и одержал ее, 
навсегда должна оставаться в на-
ших сердцах. Факты, эпизоды это-
го страшного периода нужно пе-
редавать в семьях из поколения 
в поколение.
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Спорт
23 марта состоял-
ся отборочный этап 
Всероссийских со-
ревнований среди 
студентов по шах-
матам «Командный 
чемпионат НСШЛ». 
Наш институт пред-
ставляли: Кирилл 
Щеткин ,   Алек-
сей Шушков, София Крутько. 
Наша сборная вышла в полуфи-
нал и по итогам туринира заня-
ла 4 место.

***
Команда СПбГТИ(ТУ) приняла 
участие в студенческом фести-

вале в рамках Чемпионата СЗФО 
по чир спорту. В категории чир-
хип-хоп группа наша команда за-
воевала первое место. Судьи оце-
нили эмоциональность и яркую по-
дачу номера девочек. В хип-хоп 
двойках Ульяна Носенко и Да-
рья Поликарпова взяли серебро.

Связь поколений Техноложки
На протяжении нескольких лет кафедра иностранных языков активно занимается изучением своей истории. И в преддверии 
95-летнего юбилея делится серией материалов, посвященных ярким личностям кафедры, значимым событиям, происходив-
шим в ее стенах, а также историями поколенческой преемственности.

Старший преподаватель кафедры 
Светлана Борисовна Миронова 
по первому образованию — хи-
мик-технолог, выпускница кафе-
дры катализаторов факультета 
неорганической химии ЛТИ. По-
сле аспирантуры по кафедре ма-
тематического моделирования 
поступила в СПбГУ на курс про-
фессиональной переподготовки 
в области преподавания иностран-
ных языков. Общий стаж работы 
в вузе — 33 года.

—  Как  я  и  предполагала, 
мои бабушка и дедушка позна-
комились в университете, кото-
рый в 30 годы назывался Ленин-
градским химико-технологиче-
ским институтом (ЛХТИ). Влюби-
лись и поженились. В 1936 году 
у них родился первый ребенок. 
Дедушка — Виктор Дмитрие-
вич Гаврилов — поступил в ЛХТИ 
в 1930, а в 1936 окончил вуз с от-
личием и присвоением квалифи-
кации инженера-химика-техно-
лога по специальности «Химиче-
ская переработка целлюлозы». 
В декабре того же года дедуш-
ку призвали в Красную армию 
(РККА). В 1941 году вместе с за-
водом «Экономайзер» он был 
эвакуирован в Казань, где рабо-
тал в должности главного инже-
нера, в декабре 1945 его не ста-
ло. Бабушка — Вера Витальев-
на Зеленова — с отличием окон-
чила общетехнический факультет 
ЛХТИ в 1939, получив квалифи-
кацию инженера-химика-техно-
лога по специальности «Техноло-
гия пирогенетических процессов». 
После скоропостижной кончины 
мужа, оставшись одна с двумя ма-
ленькими детьми, Вера Витальев-
на трудилась на заводе «Эконо-
майзер» в должности начальни-
ка отдела, работая над производ-
ством подводной военной техники.

Доцент кафедры Оксана Ва-
лентиновна Гончарова — выпуск-
ница Воронежского государствен-
ного университета. Она препода-
ватель с 22-летним стажем, автор 
научных публикаций по истории 
международных отношений, ди-
пломатии, теории русского и за-
рубежного искусства.

—  Мой дедушка Павел Сте-
панович Федотов окончил ЛХТИ 
по направлению «Неорганическая 
химия» в 30 годы, работал на Во-
ронежском заводе «Синтетиче-

ский каучук», где возглавлял пер-
вый катализаторный цех. Сохра-
нились воспоминания о нём, где 
основное внимание уделено вы-
сокому профессионализму моло-
дого специалиста, лишь недавно 
покинувшего университетские сте-
ны. Вот что удалось найти в книге 
П. А. Ефремова «Дважды рожден-
ный»: «Завод только-только нача-
ли строить, а молодой лаборант 
Федотов был накануне больших 
свершений. Вместе с товарища-
ми он рассчитал, собрал, свин-
тил небольшую опытную установ-
ку, и теперь осуществлял ее пуск. 
Потом, когда для промышленного 
производства синтетического ка-
учука потребовалось создавать 
катализаторный цех, это новое 
дело опять поручили Федотову. 
Чтобы управиться к пуску заво-
да, надо было спешить. Специа-
листы из Ленинграда начертили 
план цеха. Оборудование в основ-
ном делали на месте, потому что 
ни один завод его не выпускал».

Павел Степанович был удосто-
ен нескольких наград за доблест-
ный труд в годы Великой Отече-
ственной войны. На протяжении 
десятилетий сохранялась связь 
деда с бывшими одногруппни-
ками-выпускниками ЛХТИ, про-
должалось их профессиональ-
ное общение, благодаря которому 
успешнее осуществлялось и раз-
витие советской химико-техноло-
гической промышленности.

Никита Иванович Румянцев, 
аспирант кафедры ХТТНиСМ:

—  Первым членом моей семьи, 
обучавшимся в Технологическом 
институте, была прабабушка — 
Маргарита Константиновна Румян-
цева. Поступила на механический 
факультет в 1946 году и успешно 
окончила обучение в 1951. Вплоть 
до самого выхода на пенсию она 
работала в химической промыш-
ленности конструктором. В 1950 
у неё родился сын — мой дедуш-
ка, Владимир Игоревич Румянцев. 
В 1967 году он поступил на пер-
вый факультет, где познакомил-
ся с моей бабушкой — Мариной 
Эйхоновной, обучавшейся на од-
ном с ним курсе того же факуль-
тета. В 1972 году бабушка с крас-
ным дипломом выпустилась с ка-
федры огнеупорных материалов, 
а дедушка — с кафедры электро-
термии. В 1991 году они основали 

химическо-машиностроительную 
компанию по производству метал-
локерамических и керамических 
материалов и изделий на их осно-
ве. С тех пор дедушка является ее 
бессменным генеральным дирек-
тором, а также заведующим кафе-
дрой материаловедения и техно-
логии высокотемпературных ма-
териалов и изделий на базе ООО 
«Вириал» в СПбГТИ (ТУ).

Дмитрий Альвинович Гука-
сов, аспирант кафедры ТЭП:

—  Я представляю третье по-
коление нашей семьи, связавшее 
свою жизнь с Технологическим 
институтом. В 1968 году мой де-
душка Валентин Александрович 
Терешкин, работая после окон-
чания техникума в химлаборато-
рии рижского радиозавода, решил 
повысить свои знания и выбрал 
кафедру  электрохимии  ЛТИ. 
В 1973 году он продолжил обу-
чение, поступив в аспирантуру, 
где под руководством П. М. Вя-
чеславова защитил кандидат-
скую на тему «Исследование фи-
зико-химических свойств сплава 
кобальт-рений». Впоследствии 
стал главным технологом Мини-
стерства радиопромышленности 
СССР по направлению «Производ-
ство печатных плат». В 1990 году 
дедушка был удостоен звания Ла-
уреата премии Совета Министров 
СССР за разработку и внедрение 
новой техники — награду он полу-
чил из рук лауреата Нобелевской 
премии Жореса Алферова, отме-
тившего: «Я думаю это последняя 
премия Советского Союза, кото-
рую я вручаю».

В 1991 году Валентин Алексан-
дрович основал собственную ком-
панию — Санкт-Петербургский 
центр «ЭЛМА», специализирую-
щуюся на разработке технологи-
ческих процессов и оборудования 
для производства печатных плат. 
Вместе с моей мамой — Алексан-
дрой Николаевной Григорьевой — 
мы продолжаем дело, начатое де-
душкой, работая в его компании. 
На протяжении всей своей жизни 
он не терял связи с любимым ву-
зом и в настоящее время на ка-
федре электрохимии СПбГТИ (ТУ) 
преподает спецкурс «Производ-
ство печатных плат». Спустя мно-
го лет по его стопам пошла и моя 
тётя — родная сестра мамы, Ана-
стасия Николаевна Григорьева. 

В 2004 году она основала произ-
водственную компанию АО «Асте-
рион» по производству оборудо-
вания для перемешивания водных 
сред. А в 2021 году успешно защи-
тила кандидатскую диссертацию 
на кафедре ОХБА.

В семейной компании я работал 
с 6 класса. На летних каникулах 
выполнял самую простую работу: 
убирал на складе, помогал в от-
грузках. В 9 классе дедушка при-
вел меня на кафедру электрохи-
мии, провел экскурсию и познако-
мил с сотрудниками. Год за годом 
он открывал для меня мир печат-
ных плат и заинтересовывал всё 
больше. И у меня не осталось дру-
гого выбора — я точно понял, что 
хочу стать специалистом именно 
в этой области. Отдел компании, 

где я в данный момент работаю, 
отчасти занимается тем же, чем 
в молодости, трудясь в головном 
НПО «Авангард», занимался де-
душка, а именно — разработкой 
и усовершенствованием техноло-
гических процессов для производ-
ства печатных плат. Я рад продол-
жать семейное дело и очень гор-
жусь его вкладом в развитие ра-
диоэлектронной промышленности 
нашей страны!

Кафедра иностранных языков 
приглашает всех преподавателей 
и студентов, чьи предки учились 
и работали в нашем институте, по-
делиться семейными историями. 
Вместе мы создадим Технодрево 
поколений, чьи судьбы оказались 
связаны со старейшим техноло-
гическим университетом страны.

А. Н. ГригорьеваП. С. Федотов В. А. Терешкин В. И. Румянцев М. Э. Румянцева


